

## Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados

6 de noviembre de 2001



La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el 6 de noviembre como el Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados.<sup>1</sup> Esta conmemoración tiene la finalidad de difundir que la preservación del medio ambiente es fundamental en las estrategias para prevenir conflictos y mantener la paz.<sup>2</sup>

Este día busca resaltar la importancia de integrar la sostenibilidad ambiental en las estrategias de paz y resolución de conflictos, así como fomentar la responsabilidad de los Estados y las organizaciones internacionales para prevenir la degradación ambiental que

“El fortalecimiento de la gobernanza de los recursos naturales y una mejor vigilancia en los Estados afectados por conflictos pueden ayudar a evitar que los recursos sean un factor que contribuye a los conflictos”.

**Ban Ki Moon**

Secretario general de las Naciones Unidas  
2007- 2016

<sup>1</sup> Naciones Unidas. Observancia del Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente..., 13/11/2001, <https://goo.su/4vR10Af>

<sup>2</sup> Fundación Aequae. “Los efectos de la guerra en el medio ambiente”, <https://goo.su/kX0jpD>

puede resultar de la guerra. La idea es que la protección del medio ambiente debe ser una parte fundamental de cualquier esfuerzo para mantener la paz y la seguridad.

Esta declaración busca proteger el medio ambiente en tiempos de conflicto armado, ya que defenderlo representa la subsistencia y la resiliencia de las sociedades, la prevención de nuevos conflictos y la obtención de paz.

Ajeno a los conflictos armados y la guerra, el medio ambiente paga una factura muy alta por el desarrollo de esos enfrentamientos: pozos de agua contaminados, cultivos quemados, bosques talados, suelos envenenados y fauna aniquilada, todo lo cual pone en peligro la paz y la seguridad a largo plazo. El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente advierte que en los últimos 60 años el 40% de los conflictos internos se relacionan con la explotación de los recursos naturales: madera, diamantes, oro, minerales, petróleo, tierra fértil y agua.<sup>3</sup>

Las guerras representan una amenaza directa para la conservación de nuestro entorno, ya que la naturaleza padece las secuelas de las acciones militares. Durante los conflictos, la degradación ambiental se manifiesta en la tala de árboles y los incendios, que pone en peligro la biodiversidad y los ecosistemas.

La destrucción ambiental se debe a una estrategia intencionada. En la guerra de Vietnam, por ejemplo, el ejército estadounidense roció con productos químicos vastas franjas de selva con el objetivo de devastar los bosques y de esta forma privar de protección a sus fuerzas enemigas. Por otro lado, la guerra civil en Mozambique, que se prolongó durante 15 años, hizo que el Parque Nacional de Gorongosa perdiera más del 90% de sus animales.<sup>4</sup>

El Derecho Internacional Humanitario (DIH) establece un claro mandato de protección del medio ambiente en los conflictos armados. Al prohibir el uso del medio ambiente como arma, el DIH busca limitar los daños que estos eventos causan a los ecosistemas y los recursos naturales. Sin embargo, no obstante que existe este marco normativo y del creciente reconocimiento de la importancia del medio ambiente para la sostenibilidad, las prácticas destructivas persisten en los conflictos armados.

La explotación y degradación de los recursos naturales –la fauna, la flora, el agua y las tierras de cultivo– no solo atentan contra el equilibrio ecológico, sino que también socavan la paz y la seguridad a largo plazo. Es fundamental, por

<sup>3</sup> Ban Ki-Moon. “Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados”, *Naciones Unidas*, <https://goo.su/UxpvYA>

<sup>4</sup> Cruz Roja. “¿Cómo afectan las guerras al medio ambiente?”, <https://goo.su/bf0n3>

tanto, fortalecer la implementación del DIH y promover una mayor conciencia sobre las consecuencias ambientales de los conflictos armados.

Hoy en día, en África Central y Oriental, las actividades ilícitas, los grupos armados y las redes delictivas son financiados y sustentados con el tráfico ilícito de minerales, flora y fauna, madera, carbón y estupefacientes. En Somalia, por ejemplo, se estima que el comercio ilícito de carbón genera ingresos anuales de hasta 384 millones de dólares que van a parar a los insurgentes y los grupos terroristas.

El fortalecimiento de la gobernanza de los recursos naturales y una mejor vigilancia en los Estados afectados por conflictos pueden ayudar a evitar que los recursos sean un factor que contribuya a los conflictos, a que esos ingresos se destinen a la revitalización económica, y contribuir a una paz más duradera. Por el contrario, no proteger ni gestionarlos de manera equitativa exacerba la vulnerabilidad de quienes más dependen de ellos.

A su vez, eliminar de manera segura las armas bélicas causa también gran preocupación, pues es una de las difíciles tareas a las cuales se enfrentan hoy en día las Naciones Unidas, así como la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas en Siria, donde la destrucción de las armas químicas y las instalaciones donde las producen deben atenerse a rigurosas salvaguardias ambientales a fin de prevenir la contaminación química, la aparición de nuevos efectos ambientales negativos, y riesgos de salud pública.

La contaminación ambiental incluye también las minas terrestres y las municiones sin detonar, pues constituyen una amenaza, sobre todo para las mujeres y los niños, quienes, por sus actividades cotidianas, suelen ser más vulnerables.<sup>5</sup>

Con el fin de salvaguardar el medio ambiente ante posibles conflictos armados y priorizarlo, las Naciones Unidas han realizado alianzas con diversos organismos internacionales, entre las que se encuentran:<sup>6</sup>

- *Alianza entre las Naciones Unidas y la Unión Europea sobre los recursos naturales, los conflictos y la consolidación de la paz.* Seis agencias y departamentos de las Naciones Unidas (el Programa para el Medio Ambiente [PNUMA], el Programa para el Desarrollo [PNUD], ONU Hábitat, la Oficina

<sup>5</sup> Ban Ki-Moon. "Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados", *Naciones Unidas*, <https://goo.su/UxpvYA>

<sup>6</sup> Naciones Unidas. "Día para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados", <https://goo.su/oQNdSsA>

de Apoyo a la Consolidación de la Paz, el Departamento de Asuntos Políticos, y el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales), coordinados por el Equipo del Marco Interinstitucional para la Adopción de Medidas Preventivas, se han asociado con la Unión Europea con el objetivo de ayudar a los países a reducir las tensiones sobre los recursos naturales y el uso de la gestión ambiental para la construcción de la paz y la prevención de los conflictos armados.

- *Programa de Investigación Mundial sobre la Consolidación de la Paz y los Recursos Naturales Después de los Conflictos.* El Instituto de Derecho Ambiental, el PNUMA y las Universidades de Tokio y McGill iniciaron un programa mundial de investigación con la finalidad de recoger las lecciones aprendidas y las buenas prácticas en la gestión de recursos naturales durante la consolidación de la paz después de los conflictos. Este proyecto de investigación ha dado más de 150 estudios de casos, revisados por más de 230 académicos, profesionales y responsables políticos de 55 países. Contiene la colección más significativa, hasta la fecha, de experiencias, análisis y lecciones en la gestión de recursos naturales para apoyar la consolidación de la paz después de los conflictos.
- *Alianza de las Naciones Unidas sobre la Mujer y los Recursos Naturales en Situaciones de Consolidación de la Paz.* El PNUMA, la Entidad para la Igualdad entre los Géneros y el Empoderamiento de la Mujer (ONU Mujeres), el PNUD y la Oficina de Apoyo a la Consolidación de la Paz (PBSO) establecieron una alianza con el propósito de contribuir a una mejor comprensión de la compleja relación que hay entre las mujeres y los recursos naturales en zonas de conflicto, y a fin de establecer las condiciones para construir la igualdad de género, empoderar a la mujer y gestionar de manera sostenible los recursos naturales para el apoyo en conjunto de la consolidación de la paz.

Imagen: Mina desechada en el mar. El armamento hundido libera compuestos tóxicos que suponen un peligro para la vida de los ecosistemas. Induambiente, <https://goo.su/N9qvOs>